

Le père Huguéy O.P. se montre assez conciliant avec l'hypothèse évolutionniste :

La transformation d'un organisme purement animal en organisme capable de vie humaine par voie d'évolution naturelle et progressive, serait-elle démontrée, que le croyant n'aurait pas à s'en préoccuper. La Bible et l'Église nous enseignent que Dieu a emprunté à la terre les éléments du corps de l'homme ; elles ne nous disent pas si la formation de ce corps a été instantanée, ou si l'évolution des espèces animales a préparé peu à peu les éléments terrestres de notre nature à la création spéciale qui a introduit dans le monde matériel une âme spirituelle et a donné à la matière

que cette âme devait informer les dispositions nécessaires à ce degré supérieur de vie ¹.

L'ouvrage de AEW apporte un complément d'information sur la pensée des Pères, augmentant la faveur de la théologie pour une formation directe du corps d'Adam à partir du limon au sens propre.

Fr. P.-M.

Anne-Edgard WILKE, *Regard de la foi sur l'évolution – L'origine de l'homme d'après les Pères de l'Église*, Quentin Moreau Éditeur, 2023, 126 pages, 12 €.



☞ *Les douze Tribus d'Israël – Histoire des tempéraments*

CET OUVRAGE intéressera ceux qui veulent creuser la question des tempéraments. L'auteur est un ancien élève de Polytechnique, devenu ensuite ingénieur de l'armement, puis officier dans l'armée de terre au sein des troupes de montagne ; il a quitté l'armée en 2019 avec le grade de colonel.

Dans ce livre, il se consacre à une enquête auprès d'Hippocrate, de sainte Hildegarde, de Richard de

Saint-Victor et des saintes Écritures pour décrire les douze tempéraments.

Comment arriver à douze ? Tout simplement parce que chacun des quatre tempéraments classiques peut s'allier à un deuxième tempérament secondaire. On peut donc être bilieux sanguin, bilieux mélancolique ou bilieux flegmatique.

La partie la plus originale de cet ouvrage est sans doute la description

la Bible, t. I ; col. 94. Cette opinion de Louis Pirot est ce que Renié appelle la forme adoucie de l'évolutionnisme spiritualiste, puisqu'elle réclame une « action spéciale de

Dieu » sur le corps animal pour le préparer à recevoir une âme raisonnable.

¹ — HUGUENY Ét. O.P., *Critique et catholique*, t. 2, Letouzey et Ané, 1924, p 441.

des douze tribus d'Israël. Pierre de Thieulloy attribue à chacun des fils d'Israël un des douze tempéraments, se servant pour y arriver tant de l'étymologie des noms (car l'auteur a étudié l'hébreu pour le besoin de sa cause), que des renseignements donnés par la Bible sur les douze patriarches et l'histoire de leurs tribus. On découvre ainsi que Ruben est un flegmatique sanguin, Levi un bilieux flegmatique, Judas un mélancolique flegmatique et Joseph un sanguin bilieux.

L'auteur a beaucoup lu, on voit qu'il a aussi une bonne expérience personnelle des hommes, qu'il est doué d'un solide bon sens et qu'il a la foi catholique.

L'auteur a aussi étudié l'ennéagramme, dont il montre les dangers et les insuffisances. Il explique notamment que l'ennéagramme, par son classement en neuf types de personnalité ou sensibilités différentes, n'identifie que six tempéraments, tandis qu'il regroupe et mélange les six autres : « Puis il a inventé un diagramme néfaste pour ancrer ses erreurs dans un symbolisme occulte. L'ennéagramme est donc un fossoyeur des tempéraments, il ne décrit que partiellement la réalité, il l'embrouille et la mêle d'erreurs, tandis que sainte Hildegarde en quelques mots donne l'essentiel de ces douze sensibilités créées et voulues par Dieu. »

Les limites de cet ouvrage viennent sans doute du fait que l'auteur est autodidacte et qu'il connaît insuffisamment la philosophie

thomiste. On le voit notamment dans ses hésitations lorsqu'il essaie d'analyser l'âme humaine.

Certains de ses jugements peuvent prêter à discussion, comme son attribution du livre de la Sagesse à Salomon, ou paraître excessifs, comme sa critique de la science moderne.

Le rapprochement entre les quatre tempéraments et les quatre vertus cardinales nous paraît discutable. En effet, pour qu'une division soit bonne, il faut qu'elle soit faite selon un même point de vue. Or, la division en quatre vertus cardinales vient de l'existence de quatre puissances de l'âme : les deux puissances spirituelles (raison et volonté) et les deux puissances sensibles (irascible et concupiscible) ; tandis que la division en quatre tempéraments vient des quatre « humeurs » de notre corps, qui affectent aussi notre sensibilité, et donc nos passions.

On peut également discuter le rapprochement qu'il fait entre les tempéraments et les quatre passions principales. Il les nomme d'après saint Jean de la Croix « la joie, l'espérance, la crainte et la douleur ». Il attribue au mélancolique la crainte, au flegmatique l'espérance et au bilieux la douleur (ou tristesse). Il nous semble plus logique d'attribuer au mélancolique la tristesse, au flegmatique la crainte (de l'effort) et au bilieux l'espérance. D'ailleurs on sent l'hésitation de l'auteur, car il lui arrive d'attribuer au bilieux la colère, ce

qui est assez logique, mais la colère n'est pas une passion principale ¹.

Cela dit, cet ouvrage est rempli de réflexions et d'informations intéressantes et il est le fruit d'un gros travail de recherche. Il est agréable à lire, le style en est simple : on a un peu l'impression d'écouter une conférence. L'auteur a pris le parti de la simplicité : il n'y a aucune note de bas de page et les citations sont référencées de façon sommaire.

C'est donc une lecture agréable et instructive que nous recommandons.

Fr. P.-M.

Pierre DE THIEULLOY, *Les douze Tribus d'Israël – Histoire des tempéra-*

ments, auto-édition, 2023, 296 p., 20 €.

Pour commander : Pierre de Thieulloy - Les Besses - 04340 Meolans.

Notons que l'auteur a publié un deuxième livre qui fait état de sa démarche pour aboutir à ces découvertes. Il y détaille aussi davantage la question de l'ennéagramme, de son influence maléfique et de ses dégâts.

Pierre DE THIEULLOY, *De l'Ennéagramme aux patriarches de la Bible*, auto-édition, 2023, 186 p., 20 €.



✎ *Petit catéchisme utile aux Juifs et aux chrétiens*

APRÈS les longs exposés, les résumés sont toujours bienvenus. C'est ce que semble s'être dit le père Pierre-Thomas Laberthonie O.P. (1708-1774). Après avoir employé plus de 400 pages à prouver que Jésus-Christ est le Messie annoncé par les prophètes hébreux ², il a voulu résumer sa démonstration sous forme de catéchisme par

questions-réponses. C'est ce *Petit catéchisme* qui vient d'être édité à part des autres développements, en une petite plaquette.

Cent-cinq questions, regroupées en onze leçons, permettent d'exposer de façon brève mais substantielle la promesse du Messie et la réalisation de la promesse. L'auteur souligne la sagesse du plan de

¹ — Voir « Les passions dans la vie morale » dans *Le Sel de la terre* 126.

² — *Œuvres du révérend père La-Berthonie, docteur en théologie de l'ordre des frères prêcheurs, pour la défense de la Religion*

chrétienne contre les Incrédules et contre les Juifs, t. 3^e, dans lequel on prouve que JÉSUS-CHRIST est le Messie promis, Paris, 1777, XXII-489 pages.